

## COLLÈGE AUX 4 VENTS - Collège numérique

**C**ette année scolaire au Collège Aux Quatre Vents a débuté de manière sereine et permet aux élèves de participer à différents projets, renforçant leurs apprentissages. De nombreuses actions et projets sont en cours de programmation pour les élèves. Actions et projets qui seront facilités par l'application de la Réforme des Collèges.

Cette année verra la poursuite mise en œuvre du Projet d'Établissement 2016-2019 en lien avec le Projet Académique. Réalisé en concertation avec l'ensemble des membres de la communauté éducative (élèves via le Conseil Vie Collégienne, professeurs, équipe vie scolaire, équipe des agents, équipe administrative et parents), ce projet fixe les orientations éducatives de l'établissement. Le conseil pédagogique a retenu 3 axes : "parcours de réussite", "ouverture" et "expérimentation".

Dans le cadre de la labellisation du Collège Numérique obtenue en février 2016, le comité de pilotage travaille à la mise en place d'actions permettant notamment de renforcer l'accompagnement pédagogique des élèves.



### « Une rentrée avant l'heure : stages d'été pour des élèves de 6èmes »

Du mardi 29 au jeudi 31 août 2017, 15 élèves volontaires des écoles de secteur ont été accueillis par Mme Hion, M. Pouliquen, Mme Simonowski, professeurs de français, Mme Billard, professeur de sciences et Mme Vialette et son équipe de vie scolaire dans le cadre de la mise en place d'un stage d'été. Les futurs élèves de 6èmes ont ainsi pu assister à des ateliers de remise à niveau en lettres et sciences et préparer ainsi leur rentrée.

### « une rentrée en musique ! »

La rentrée des élèves du Collège a eu lieu le lundi 4 septembre 2017. Les 377 élèves du Collège accueillis par l'équipe de direction, Mme Marie Faccenda, Principale, Mme Orlane Kuligowski, adjointe gestionnaire et Mme Claire Vialette, CPE sont répartis sur 14 divisions : 4 classes de 6ème (96 élèves), 4 classes de 5ème (100 élèves), 3 classes de 4ème (91 élèves) et 3 classes de 3ème (90 élèves), dont deux élèves inscrits en section Dispositifs des Métiers par Alternance (DIMA). Une rentrée qui s'est faite en musique pour les élèves de 6èmes accueillis par M. Lenne, professeur d'éducation musicale et ses choristes.

La section bilingue breton français ouverte depuis la rentrée 2016 accueille 16 élèves entre la 6ème (7 élèves) et la 5ème (9 élèves) qui suivent ainsi 3h de breton avec M. Oget et M. Le Rouzic et 3h d'histoire-géographie avec M. Cochard. 11 élèves de la 6ème à la 3ème se voient dispenser l'enseignement du breton facultatif avec M. Le Rouzic

La section football mixte, ouverte depuis la rentrée 2016 et labellisée par le Rectorat, la Direction Académique et le District de Football accueillent 21 élèves répartis sur 4 divisions de la 6ème à la 5ème. Les élèves de la section encadrée par M. Cadran, professeur d'EPS suivent deux entraînements d'1h30 par semaine sur les terrains prêtés gracieusement par la mairie de Lanmeur.

La filière bilingue allemand enseignée par Mme Cadiou se poursuit et l'apprentissage de l'allemand est renforcé par la possibilité de suivre cet apprentissage avec Mme Aumon dans le cadre de la langue vivante 2 dès la cinquième. Les deux appariements germaniques, l'un avec Hohenmolsen, l'autre avec Eberswald se poursuivent.

L'espagnol avec Mme Lima est toujours proposé et débute à partir de la 5ème.

Le latin enseigné par Mme Simonowski est également une option possible dès la cinquième et jusqu'en 3ème à raison de 2 heures par semaine.

Les ateliers de la pause méridienne se poursuivent : atelier chorale et pour la première année l'atelier instrumental avec M. Lenne, professeur d'éducation musicale - l'atelier de création danse avec M. Loiseau, professeur d'EPS - l'atelier « journal numérique : le p'tit collégien » avec Mme Hion, professeur de français et M. Lucas, professeur d'histoire-géographie qui met en place un partenariat avec Radio Nord Bretagne pour développer le webradio - l'atelier Concours National de la Résistance et de la Déportation ouvert aux élèves de 3ème avec M. Lucas - 3 ateliers menés par l'ULAMIR avec le soutien du Foyer Socio-Educatif.

## « *Apprentissages linguistiques* »

Dans le cadre du jumelage avec Hohenmolsen, 31 élèves de la section bilingue allemand de 4<sup>ème</sup> et 3<sup>ème</sup> sont allés à Hohenmolsen du lundi 11 au mardi 19 septembre 2017 après avoir accueilli leurs correspondants au troisième trimestre de l'année scolaire dernière.

A travers cet échange, c'est l'occasion pour eux de découvrir le pays sous plusieurs angles : la langue, la culture, l'environnement, l'histoire ainsi que le système scolaire. Accueillis par leurs correspondants, les collégiens accompagnés par Mme Gaby Cadiou, professeur d'allemand, Mme Charlotte Hion, professeur de français et M. Hervé Lucas, professeur d'histoire-géographie se sont rendus une journée à Weimar pour une visite de la ville autour d'un rallye culturel et architectural et pour une visite de l'ancien de camp de concentration de Buchenwald. Une journée également à Leipzig pour une découverte du théâtre avec des activités pédagogiques et une représentation théâtrale. La journée passée à Hohenmolsen leur a permis de découvrir le fonctionnement du gymnasium en participant à des cours et à des animations linguistiques. Elèves français et allemands ont ce même jour participé à un atelier de percussions avec Red Attack en composant et jouant ensemble finissant la journée par un spectacle de percussions. Le week-end s'est passé ensuite en familles et a permis de poursuivre la découverte du pays et les nombreux échanges. Pendant ce temps, au Collège Numérique de Lanmeur, les élèves germanistes LV2 de 5<sup>èmes</sup> et 4<sup>èmes</sup> débutaient avec Mme Myriam Aumon professeur d'allemand un partenariat d'échange linguistique informatique européen "e twinning", labellisé sous le nom de "Sei Meine Navigation". Cette plate forme, éga-

lement utilisée par Mme Daniela Quiviger, professeur d'anglais avec les élèves de 4<sup>ème</sup> et 3<sup>ème</sup>, permet aux élèves d'être en conversation virtuelle avec des camarades d'autres pays, tels l'Allemagne, la Pologne, la Grèce, la Finlande, la Turquie ou encore la République Tchèque. Une belle ouverture culturelle et linguistique dans le cadre la construction des parcours des élèves.

## « *Les 6èmes : séjour d'intégration et parcours citoyen pour tous !* »

L'ensemble des classes de 6<sup>ème</sup> du collège Aux Quatre Vents de Lanmeur accompagnés par leurs professeurs principaux s'est rendu en séjour d'intégration avec nuitée au centre Keravel de Primel Trégastel cette semaine ainsi qu'au spectacle Baisse les Yeux le mercredi 27 septembre. Du lundi 25 au mardi 26 septembre pour les élèves de 6<sup>è</sup>B et 6<sup>è</sup>C et du jeudi 28 au vendredi 29 septembre pour les élèves de 6<sup>è</sup>A et 6<sup>è</sup>D. Ce séjour avait pour objectif d'accompagner les élèves dans leur nouvelle vie de collégien, grâce notamment à l'apprentissage de la citoyenneté et du "vivre ensemble". Au programme pour chacun des élèves, deux demi-journées consacrées à la découverte d'activités nautiques (bateau collectif et kayak) favorisant leur autonomie. Les autres demi-journées étaient consacrées à une étude de l'environnement en lien avec les programmes de 6<sup>ème</sup> : pêche à pied ; course d'orientation, land art et sports collectifs. Ces moments conviviaux ont été l'occasion pour préparer l'élection des délégués de classe qui a eu lieu en octobre et d'échanger sur leur nouvelle vie de collégien. Dans le cadre de leur intégration et dans le cadre de la construction de leur parcours citoyen, l'ensemble des 6<sup>èmes</sup> se sont retrouvés le mercredi 27 sep-

tembre à la salle de Roudour pour assister au spectacle "Baisse les yeux" sur le thème du harcèlement en milieu scolaire. Ce spectacle de création théâtrale, musicale et chorégraphique de la compagnie du théâtre du Grain a vu le jour suite à une résidence d'artistes au Collège Nelson Mandela de Plabennec. Le spectacle commence par "Qui es-tu quand tu es harcelé(e) ? Qui es-tu quand tu harcèles ?" Chacun des 15 textes présentés est ainsi une proposition de matière, de rythme, nourrie par un travail chorégraphique, transposition artistique des tensions, des sensibilités mais aussi des relâchements vécus dans la situation de harcèlement. Les voix sont celles des comédiens présents sur le plateau mais aussi des adolescents interrogés. On y retrouve la parole des harcelés, mais aussi des témoins, des protecteurs et des harceleurs aidant à la prise de conscience aiguë du vécu intime des adolescents. Durant la pièce, le public joue un rôle important, celui du témoin qui se surprend même à sourire face à des situations moins anodines qu'elles n'y paraissent. C'est là que réside la fonction éducative et préventive du projet. A l'issue de la représentation des échanges avec les artistes à travers des ateliers ont eu lieu. Ensemble et avec les équipes pédagogiques et éducatives et l'association "Tom Fifi et Compagnie", les élèves et membres de la communauté éducative vont continuer à réfléchir et à se demander à quel moment commence le harcèlement, à sa définition et aux moyens de l'enrayer à travers des ateliers qui auront lieu en novembre et décembre prochain au collège, projet mené grâce à Morlaix Communauté.

## « *Les 3èmes rencontrent Rosmary Standley* »

Grâce aux relations nouées avec l'Hôpital Local de Lanmeur, des

élèves de 3ème du Collège Aux Quatre Vents de Lanmeur ont pu assister aux répétitions de Rose Mary Standley, chanteuse franco-américaine. Dans le cadre de son projet "Love I Obey", Rosemary Standley s'empare d'un répertoire baroque avec sobriété et élégance. Elle est accompagnée par l'ensemble de Bruno Helstroffer, guitariste et luthiste, à la croisée des mondes anciens et modernes, composé de musiciens spécialistes des instruments anciens (clavecin, orgue, viole, gambe, serpent). Pour sa venue à Lanmeur, Son Ar Mein s'est joint à eux pour ce beau projet, où la musique se conjugue au passé, tout en étant imprégnée par le présent. Accompagnée de Morgane Romieux, professeur d'anglais, Nicolas Lenne, professeur d'éducation musicale, Patrick Gourlay et Hervé Lucas, professeurs d'histoire-géographie, les élèves ont pu échanger avec tous les artistes en français et anglais sur leurs parcours, sur le projet ainsi que découvrir les instruments et leur histoire. Un moment fort dans la construction de leur parcours artistique et culturel. Le collège a accueilli à son tour une résidence d'artistes les 19, 20 et 21 octobre grâce au jumelage artistique avec Son Ar Mein. Ce jumelage soutenu par le Conseil Départemental, la Direction Académique et la Mairie de Lanmeur donnera l'occasion aux élèves de rencontrer et d'échanger avec des artistes autour de la musique gitane.

## **« Jumelage Artistique et Culturel avec Son Ar Mein »**

Avec le soutien du Conseil Départemental, de la Direction Académique, de la municipalité de Lanmeur et du foyer Socio-éducatif du Collège, le Collège et l'association Son Ar Mein sont jumelés jusqu'en 2020 autour du projet « Aux 4 vents des Musiques Son Ar Mein ». Ce projet d'une durée de 3 ans (2017-2020) est un projet d'éducation artistique et culturelle qui s'inscrit dans le projet d'établis-

sement, notamment dans l'axe ouverture et participe à la construction des parcours des élèves : Parcours Artistique et Culturel, Parcours Citoyen, Parcours Avenir. L'objectif est que tous les élèves soient confrontés à la présence d'artistes, à un rapport avec des œuvres ou encore un patrimoine. Il irriguera l'ensemble des disciplines enseignées, favorisera la transdisciplinarité. Il s'articulera autour de 3 registres. La pratique artistique : agir, faire, observer, construire, c'est avant tout observer par le corps ce que peut être une dimension esthétique. La fréquentation des œuvres, afin de se forger une culture personnelle la plus ouverte, et aussi l'apport de connaissances générales par des apports théoriques et techniques, connaissances, historiques, artistiques et esthétiques pour s'approprier progressivement une réflexion culturelle.

## **L'exposition « la Grande Guerre en Finistère »**

Après la réalisation d'un outil pédagogique numérique 14-18 (en ligne depuis septembre 2013 et labellisé « Mission Centenaire ») en partenariat avec les archives départementales, le collège représenté par M. Gourlay a poursuivi le projet en concevant et réalisant une exposition à partir de documents conservés aux Archives départementales du Finistère en partenariat avec l'Institut Universitaire Professionnalisant Patrimoine de Quimper. Inaugurée en présence de M. Maille au collège en septembre 2014, l'exposition La Grande Guerre au Finistère qui connaît un grand succès dans le Finistère s'est à nouveau arrêtée à Lanmeur du mardi 27 septembre au mardi 17 octobre 2017.

## **Inauguration des nouveaux espaces**

Le vendredi 29 septembre se déroulait au Collège Aux Quatre Vents de

Lanmeur l'inauguration des salles de sciences et salle de recherche, de l'espace vie scolaire et du garage à vélos en présence des élus du Conseil Départemental dont les travaux ont eu lieu de juillet 2016 à février 2017 : Mme Joëlle Huon, vice-présidente du pays de Morlaix, de Mme Florence Cann, déléguée à la vie collégienne et M. Georges Lostenan. En présence de M. Christian Diquelou Inspecteur représentant Mme Caroline Lombardi-Pasquier, Directrice Académique et de M. Jean-Luc Fichet, Maire de Lanmeur, ainsi que des autres acteurs de la rénovation. Soucieux d'accompagner au plus près les nouveaux besoins scolaires sur le territoire, le Conseil Départemental entreprend d'importants chantiers de rénovation au Collège. La rénovation des salles de sciences d'une part et l'extension de la vie scolaire d'autre part. Utiles à la vie du collège, ces opérations offrent de meilleures conditions d'accueil et de travail aux élèves et aux différentes équipes. Accueillis par Mme Marie Faccenda, Principale et son équipe de direction, Mme Orlane Kuligowski, adjointe-gestionnaire et Mme Claire Vialette, Conseillère Principale d'Éducation, l'inauguration a débuté en musique avec un récital des 40 choristes de la chorale de M. Nicolas Lenne, professeur d'éducation musicale : la Marseillaise puis l'hymne européen. Une fois le bandeau coupé par Mme Joëlle Huon et Mme Florence Cann, la visite des nouveaux espaces a commencé avec la découverte du nouveau bureau de Mme Claire Vialette puis avec la présentation des deux nouvelles salles de sciences et du nouveau laboratoire amenant des échanges fructueux notamment avec les élèves de 6C en pleine manipulation en cours de sciences physiques avec M. Yann Guémas. Les nouveaux locaux de ménage facilitent le travail des personnels agents. Fut visité aussi un nouveau bureau équipé en matériel informatique à destination de l'association des pa-

rents d'élèves (APE), des enseignants et personnels pour des rendez-vous avec les parents ou autres partenaires, des élèves élus au Conseil Vie Collégienne. La visite s'est terminée dans la salle de recherche pour un moment de convivialité préparé par M. André Yven, chef cuisinier et son équipe. Les reporters du journal numérique du collège, Louis, Baptiste, Emma et Nora ont couvert l'évènement et interviewé les acteurs de cette rénovation. Mme Joëlle Huon leur a ainsi bien indiqué que la réussite éducative était au cœur des priorités du Conseil Département. Cet investissement de 570 000 euros illustre bien l'ambition du département d'offrir aux collégiens les meilleures conditions d'apprentissage et d'accueil. C'est pourquoi le projet chantier du Collège concernera la restructuration de la restauration, qui débutera courant 2018."

## **Remise Républicaine de Diplômes :**

Ce vendredi 6 octobre, Marie Faccenda, Principale et les enseignants étaient fiers d'accueillir les anciens élèves de 3ème et leurs parents pour la Cérémonie Républicaine de remise du Diplôme National du Brevet, session 2017. Moment symbolique l'obtention nationale du brevet ponctuée la fin de la scolarité commune à tous les collégiens. Ainsi ont été félicités les 88.3% élèves ont obtenu leur di-

plôme en série générale, dont 76.3% avec mention (33.33% de mention Très Bien, 22.58% de mention Bien et 20.43% de mention assez bien) ainsi qu'un élève qui dans le cadre d'un parcours différencié mis en place avec la classe relais de Morlaix a obtenu quant à lui deux diplômes : le Diplôme National du Brevet en série professionnelle et le Certificat de Formation Générale, qui garantit l'acquisition des connaissances de base dans 3 domaines généraux de formation (français, mathématiques, vie sociale et professionnelle). Ce fut également l'occasion de remettre leur diplômes à 7 élèves de la section bilingue allemand qui avaient passé les épreuves de certification pour l'obtention du Deutsch sprachdiplom 1, niveau B1 du cadre commun de référence pour les langues. Ils avaient obtenu de bons résultats dans les compétences évaluées (expression écrite, compréhension écrite, compréhension orale et expression orale). Certains ont obtenu le niveau B1 dans deux à trois compétences langagières et d'expression, d'autres le niveau A2. Enfin, avant de se retrouver autour d'une collation, Marie Faccenda a félicité et remis leurs diplômes et lots aux 13 élèves de 3B et 3D qui avaient participé avec M. Hervé Lucas, professeur d'histoire-géographie au Concours National de la Résistance et de la Déportation et dont le travail sur un support numérique leur avait permis d'obtenir une mention spéciale."



## **L'Association des Parents d'élèves : un bureau totalement renouvelé.**

Samedi 30 septembre 2017 s'est tenu au Collège l'Assemblée Générale de l'Association des Parents d'Elèves (APE) en présence de Marie Faccenda, Principale. A l'ordre du jour : le bilan financier et moral 2016/2017 et le renouvellement du bureau, Stéphanie Martin, Présidente, Hélène Malard, secrétaire et Caroline Bihan, trésorière, quittant leurs fonctions, leurs enfants étant devenus lycéens à cette rentrée. L'Association des Parents d'Elèves a pour rôle de représenter les parents aux conseils d'administration de l'établissement et différentes commissions qui en découlent, ainsi qu'aux conseils de classe qui ont lieu chaque trimestre en lien avec les équipes pédagogiques et éducatives. Mais également d'organiser de concert avec le Foyer Socio-Educatif diverses manifestations et actions, qui vise à accompagner le financement de différents projets au service des élèves (séjours et sorties pédagogiques, matériel pour le foyer des élèves)... A l'issue de cette réunion ont été nommés : Maryline Floch, présidente, Sophie Roué, vice-présidente, Caroline Le Glatin, trésorière et Delphine Tromeur, secrétaire. Les élections des parents d'élèves au Conseil d'Administration ont eu lieu le vendredi 13 octobre 2017 de 8h20 à 14h au Collège. (Vote également possible par correspondance). Tout comme les élections des représentants du personnel.

